



豊小だより



豊玉小学校HP

令和5年1月10日
1月号 (No.620)
練馬区立豊玉小学校
校長 小高 敏男

「高めたい子どものメタ認知の力」

校長 小高 敏男

新年にあたり、子どもたちに成長させたい力について考えました。

唐突ですが、練馬区役所の玄関には、野菜の自動販売機ができていました。練馬区は世界的にも珍しい、残し発展させたい都市型農業の街であり、全小学校では、JA等とも連携して農業体験学習を実施しています。

練馬区は、農作物も豊かに実りますが、豊玉小では、子どもたちに多くの実りをもたらさなければなりません。そう考えたときに、農作物の育て方から、子育ての大切なことを見つけることができると思います。

一つは、「手間暇をかけること」です。常に、目をかけ、声をかけ、手をかけることを心掛けることです。ごまかしはききません。農作物も人も一日にしてできるのではなく、毎日毎日の積み重ねが大切であるということです。

二つには、優れた農業技術がどのように開発されてきたのかということです。たくさんの思考錯誤から最良の技術を見つけてきた努力が実を結んできたからこそ、美味しい農作物ができています。「失敗は成功の基」「結果よりプロセスが大切」などということと同じです。

三つには、旬が大切ということです。栽培では、いつ何をするのが大切です。また、練馬の農作物が美味しいのは、採れたてであることです。

この三つは、教育でも重要なことです。ここでは特に、二つめについて考えてみます。

「失敗は成功の基」で言えば、学校では「教室は間違える所」とよく言います。しかし、実際は結果が求められる世の中の傾向も強く、子どもたちもテストでは点数をととても気にします。それは自然なことなのですが、そこから先に進まなければなりません。テストの結果を自己分析することが、次に行く大切なことです。正解であっても不正解であっても、「自分の考え方や答え方のよかったところはどこか？どうすれば間違えなかったのか？」と、客観的に自己分析して次に生かすことが重要です。子どもたちの中には、次のテストを早くやりたい、テストはやりたくない等と自己分析せずに次を考えてしまう子が多くいます。

この自己分析には、メタ認知の力が必要です。スポーツを例にあげると、ワールドカップの選手の姿や解説者の話にそれを見聞きすることができます。スポーツでは、プレーが途切れた時に集まって話し合いをしている場面をよく見かけます。解説者は、「そこでプレーや作戦を修正するので次はどうなる・・・」などと話しています。つまり、自己分析して修正しているわけです、その時には、自分たちのプレーを客観的に認識するメタ認知の力がなくてはなりません。学習においてもスポーツにおいても、メタ認知の力が重要なのです。

メタ認知は、人間関係においても重要です。自己を客観的に認識できる子は、自分がとる言動が相手にどのような影響を与えるかを事前に気付くことができます。だから、トラブルを回避することができるのです。人間関係のトラブルでは、「相手の気持ちを考えなさい」等とよく言いますが、メタ認知の力がなければ、相手の気持ちを推察することができないのです。

教育の基本である「知・徳・体」を伸ばすためには、メタ認知の力がとても重要であるのです。

では、どのようにメタ認知の力を伸ばすのでしょうか？昔から行われている方法としては、日記がよいと思います。自分を振り返る習慣がメタ認知の力を伸ばします。なかなか続かない場合は、「手間暇かけること」です。今日あったことを食事やお風呂の時間などで会話を交わしながら自己を振り返らせるのです。食事は家族そろって食べることを大切にしているご家庭も多いと思いますが、話題や会話の仕方によって、子どものメタ認知の力を伸ばす有効な時間となります。だから、毎日、子どもに心を向けて、目をかけ、声をかけ、手をかけていくことが何より大切なのです。これも、野菜作りと同じですね。子どものメタ認知の力を伸ばす生活を工夫してみたいかでしょうか。

1月の生活目標「礼儀正しくしよう」 生活指導委員会 芳賀 恵子

子どもたちの元気な挨拶や声とともに、新しい年がスタートしました。年末年始は、各家庭で思い思いの過ごし方をされたことと思います。学校生活のリズムを早く取り戻せるよう、ご家庭でも声掛けをお願いします。

さて、1月の生活目標は「礼儀正しくしよう」です。「親しき仲にも礼儀あり」という言葉があります。朝起きて、ご家庭で「おはよう（ございます）」と、挨拶をしているでしょうか。「いただきます」や「ただいま」はどうでしょうか。挨拶は、児童の体調や変化に気付く一つのバロメーターとも言えます。また、「礼儀」「挨拶」は、相手を思いやる気持ちの表れでもあります。1年の始まりに、改めて「礼儀」を意識し、一人一人がお互いを思いやり、あいさつや返事など礼儀に気を付けるよう指導していきます。また、名前を呼ぶときは「さん」をつけて呼ぶこと、丁寧な言葉遣いをするこも、引き続き指導してまいります。

1月の行事予定

日	曜	行事等	日	曜	行事等
1	日	元日 機械警備	17	火	計測(3) クラブ紹介
2	月	機械警備	18	水	お話の会 クラブ紹介
3	火	機械警備	19	木	お話の会 薬物乱用防止教室(6) クラブ紹介
4	水	閉庁日	20	金	音楽集会 校内書きぞめ展終 縦割り班遊び 計測(1)
5	木		21	土	区連合図工展始
6	金		22	日	
7	土	冬季休業日終	23	月	全校朝会 クラブ(クラブ見学(3)) 縦割り班長会
8	日		24	火	そろばん(3)
9	月	成人の日	25	水	そろばん(3)
10	火	始業式 4時間授業(全)	26	木	区連合図工展終 TIJOP動育教室(1)845
11	水	安全指導 計測(6) 給食始 4時間授業(全) ※4-2は5時間	27	金	児童集会
12	木	社会科見学(4) 口腔衛生指導(1)	28	土	区連合書きぞめ展始
13	金	体育朝会 避難訓練 校内書きぞめ展始 計測(5)	29	日	区連合書きぞめ展終
14	土	学校公開日 情報モラル講習会(5) 糸車体験(1) 下校指導	30	月	全校朝会 4時間授業(全)※5-2は5時間
15	日		31	火	
16	月	全校朝会 委員会 計測(4)	1	水	安全指導 4時間授業(全)

○この予定は、1月10日現在のものです。

○学級清掃を各クラス少人数で放課後に実施しています。その場合、下校が掃除当番以外のお子さんと異なりますのでご了承ください。最終下校時刻には下校します。

お知らせ

校内書きぞめ展

児童鑑賞日：13日(金)～20日(金)

保護者鑑賞日：13日(金)・16日(月) 16時～16時45分

(最終受付16時40分)

14日(土)

8時30分～11時30分(公開時間内)

今年度は上記の日程で、感染症予防対策を取りながら校内展示を行う予定です。

感染拡大防止のために、ご家庭で健康観察を十分に行い、少しでも体調がすぐれない場合は、来校をご遠慮ください。家族に体調がすぐれない方がいる場合も同様です。

感染拡大防止の観点から、今後変更する可能性もあります。「連合書きぞめ展」に出展された作品は、2月の展覧会時に、職員室前に掲示します。

朝は電話が大変
混み合います。
連絡フォームを
ご活用ください。



欠席等連絡フォームQRコード

心のふれあい相談室 開室日

11日(水) 13日(金) 17日(火) 20日(金)

23日(月) 27日(金) 30日(月)

9:30～16:00

★面談希望の方は、相談用電話までお電話ください。
相談用電話 090-7196-6791

スクールカウンセラー 来校日

12日(木) 19日(木) 26日(木)

9:30～16:00

★面談希望の方は、職員室 副校長までお電話ください。
職員室 3993-4286